

## BAB V

### KESIMPULAN DAN SARAN

#### 5.1 Kesimpulan

1. Hasil pengujian statistik McNemar menunjukkan bahwa pengembangan industri telematika di Kota Cimahi memberikan dampak terhadap perubahan jenis pekerjaan masyarakat di Kota Cimahi. Hal tersebut menunjukkan bahwa adanya perubahan jenis pekerjaan akibat pengembangan industri telematika di Kota Cimahi. Perubahan jenis pekerjaan dikarenakan sebelum adanya pengembangan industri telematika, sebagian besar pekerja tidak memiliki tempat untuk menyalurkan keahlian yang mereka miliki di bidang telematika sehingga mereka banyak yang bekerja sebagai *freelance*. Ketika adanya pengembangan industri telematika di Kota Cimahi para pekerja tersebut menjadi memiliki pekerjaan tetap di industri telematika.
2. Hasil pengujian statistik Wilcoxon menunjukkan bahwa pengembangan industri telematika di Kota Cimahi memberikan dampak terhadap perubahan pendapatan masyarakat Kota Cimahi. Hal tersebut menunjukkan bahwa adanya perubahan pendapatan akibat pengembangan industri telematika di Kota Cimahi. Perubahan pendapatan tersebut dikarenakan pendapatan yang pekerja terima bukan hanya dari gaji perbulan saja, namun pekerja juga mendapatkan gaji dari *project* tambahan yang mereka terima, sehingga pendapatan para pekerja pun meningkat.

3. Hasil pengujian statistik McNemar menunjukkan bahwa pengembangan industri telematika di Kota Cimahi tidak berdampak terhadap harapan pekerjaan para pelajar di CCA. Hasil pengujian tersebut menunjukkan bahwa tidak adanya perubahan harapan pekerjaan akibat pengembangan industri telematika di Kota Cimahi. Hal ini karena sebagian besar pelajar yang mengikuti pelatihan merupakan siswa-siswi yang bersekolah di SMK animasi dan IT dan para pelajar tersebut memiliki dasar pendidikan di bidang telematika, sehingga sebelum mengikuti pelatihan pun para pelajar tersebut sudah memutuskan untuk bekerja di bidang telematika.
4. Hasil pengujian statistik *Paired Sample Test* menunjukkan bahwa pengembangan industri telematika di Kota Cimahi berdampak terhadap harapan para pelajar di CCA. Hal tersebut menunjukkan bahwa adanya perubahan harapan pendapatan akibat pengembangan industri telematika di Kota Cimahi. Perubahan harapan pendapatan tersebut dikarenakan sebagian besar pelajar setelah lulus sekolah mereka ingin melanjutkan pendidikan ke jenjang yang lebih tinggi di bidang telematika, sehingga nanti kedepannya dapat meningkatkan keahlian mereka di bidang telematika. Peningkatan keahlian diikuti dengan peningkatan produktivitas yang dimiliki oleh para pelajar, sehingga berpengaruh terhadap pendapatan yang akan diterima oleh para pelajar ketika memasuki dunia kerja.

## 5.2 Saran

1. Berkembangnya industri telematika di Kota Cimahi membuat lapangan pekerjaan di Kota Cimahi menjadi semakin luas. Akan tetapi diperlukan sosialisasi yang lebih intensif baik dari pemerintah, organisasi maupun dari industri telematika itu sendiri mengenai telematika sehingga masyarakat tertarik untuk bekerja di industri telematika. Sosialisasi telematika perlu dilakukan karena masih kurangnya pengetahuan masyarakat Kota Cimahi mengenai telematika. Sampai saat ini masyarakat yang bekerja di industri telematika merupakan orang-orang yang memang memiliki dasar pendidikan telematika. Sosialisasi tersebut bisa berupa iklan-iklan melalui media massa, seminar, festival animasi, pameran animasi, kunjungan-kunjungan ke sekolah, dan *workshop*.
2. Sebagai upaya pengembangan industri telematika menjadi industri unggulan Kota Cimahi, sebaiknya pemerintah meningkatkan sarana dan prasarana publik. Dengan fasilitas publik yang memadai, maka hal tersebut dapat menarik investor asing maupun lokal untuk berinvestasi di Kota Cimahi. Salah satunya dengan menanamkan modalnya terhadap pengembangan sektor-sektor unggulan di Kota Cimahi khususnya telematika sehingga industri telematika di Kota Cimahi bisa berkembang dengan pesat.
3. Sebagai upaya peningkatan kualitas sumber daya manusia, sebaiknya pemerintah maupun CCA lebih konsisten dalam melakukan kegiatan pelatihan. Apabila pelatihan tidak dilakukan secara berkelanjutan maka

akan menghambat proses peningkatan kualitas sumber daya manusia. Oleh karena itu, diperlukan inisiatif dari pemerintah untuk mengajak masyarakat Kota Cimahi mengikuti pelatihan telematika tersebut.

